

Il y a 25 ans, dans le Petit Vert n°23 de septembre 1990

Dans ce Petit Vert d'il y a 25 ans¹, nous avons retenu l'éditorial que nous reproduisons ci-dessous. On y trouvait également un long article de Jacques Lubczanski (*Vers une méthodologie de la recherche en classe de maths*), une étude d'un manuel de la classe de seconde (qui était loin de respecter les nouveaux programmes), le problème du trimestre et la solution (très longue) du problème précédent², etc. Le tout en 24 pages format A5.

EDITORIAL

Comme il n'est pas requis d'être original, je vais parler de la rentrée. Ce n'est pas qu'elle surprenne, la date en est connue ; ce n'est pas qu'elle déçoive, pour être déçu, il faut s'être fait des illusions. Mais, une fois déchiré l'écran translucide des vacances, elle dévoile l'opacité de ses classes surchargées, les perspectives incertaines des nouveaux programmes, les finalités peut-être clandestines des évaluations, et même à l'horizon le profil mouvant des IUFM³.

Pas très encourageant ! Mais faut-il voir les choses d'un aussi mauvais œil ? Après tout, pourquoi les IUFM ne deviendraient-ils pas un outil de formation remarquable ? Que les évaluations et les programmes demeurent bien au service des élèves et il ne restera aux profs qu'à les mettre en œuvre avec l'intelligence qu'on nous connaît. Seulement, attention, tout cela ne peut ni ne doit se faire en dehors de nous. C'est ici que l'APM a un rôle ; retrouvons-nous dans ses structures :

- Les groupes de travail de l'APM-Lorraine. On y rencontre des collègues luttant avec les mêmes difficultés, on y échange idées et documents, on se sent moins seul pour oser dans sa classe,...
- Le comité et ses commissions pour des activités plus ponctuelles : analyses des sujets du bac et du brevet, mise en place et correction du rallye mathématique, relecture des articles du Petit Vert, choix parmi les solutions des Jeux...

Et si les déplacements nécessaires à ces activités nous empêchent d'y prendre part, nous pouvons toujours :

- Raconter dans un article publié dans le Petit Vert nos impressions, nos expériences...
- Profiter simplement de la bibliothèque à distance [...].
- Emprunter la valise-jeux qui va bientôt être opérationnelle.

La régionale ne peut fonctionner efficacement dans l'Académie et au sein de l'APM nationale que si elle reçoit le maximum de contributions de ses adhérents, pensons-y !

Nous étions une trentaine, réunis en séminaire de rentrée à Saint-Dié-des-Vosges les 8 et 9 septembre, nous y avons commencé le travail de cette année. Nous serons certainement plus nombreux encore à l'assemblée générale le 21 novembre⁴.

Alors, comme on dit à cette époque de l'année, « bonne rentrée et bon courage ».

Jacqueline Euriat

Remplaçons IUFM par ESPÉ, et l'éditorial d'il y a 25 ans reste étonnamment d'actualité. Ferions-nous du sur place ? Il est permis de se poser la question pour ce qui est de la formation des enseignants. L'évolution des programmes et des modalités d'évaluation reste d'actualité en cette rentrée 2015.

Quant à notre association, elle a élargi ses activités en 25 ans mais Le Petit Vert et le Rallye demeurent des actions phares de la Régionale. Le rallye a été créé en 1990 et visait alors les classes de 6^{ème} et 5^{ème} ; il touche désormais beaucoup plus de classes et donc d'élèves, maintenant en 3^{ème} et 2^{de}. Les rubriques du Petit Vert ont augmenté et son nombre de pages a explosé : vive le numérique ! Vous pouvez toujours envoyer vos contributions à [Jacques](#). Côté bibliothèque, c'est plutôt le calme plat même si vous pouvez toujours contacter [François](#) qui gère ce fonds. L'air du temps étant plutôt à la consultation de documents informatisés, pour vos lectures, n'hésitez pas à explorer le site A.P.M.E.P. national ainsi que le futur site de notre régionale. La valise de jeux, « ancêtre » de notre exposition « Objets mathématiques », circule toujours, en cinq exemplaires dans l'Académie ; elle a « engendré » plusieurs brochures au fil du temps, dont « Avec notre exposition Objets mathématiques ».

¹ En attendant que notre nouveau site soit opérationnel, vous pouvez [demander](#) une copie PDF de ce numéro.

² Les 80 problèmes posés de 1985 à 2005 (et leurs solutions) ont été rassemblés dans la brochure « Les promenades d'Elton, et autres distractions », vendue 7 €.

³ La création des IUFM pour remplacer les CPR (Centres pédagogiques régionaux) date de la rentrée 1990.

⁴ Ces A.G. ont désormais lieu au cours de notre Journée régionale. La prochaine aura lieu le 16 mars 2016.